

Redacción y Administración

Conde de Rina, núm. 12, entresuelo.

Precios de suscripción

Tarragona, trimestre... Ptas. 4'00
 España, trimestre... 4'50
 Unión postal un año... 36'00
 Anuncios y comunicados á precios
 on racionales.—Pago anticipado.

La Cruz

DIARIO CATÓLICO

COLABORACION

No se insertará ningún artículo sin firma que responda de él. Los trabajos pueden redactarse indistintamente en el idioma catalán ó en el castellano. Sin concesión no hay periodismo posible. No se devuelven los originales aunque no se publiquen. Toda la correspondencia al Director.

CASA GRANDÍA

Hospedaje para Sacerdotes y demás personas católicas

PRECIOS: 3 pesetas diarias

PUNTO EL MÁS CÉNTRICO: BAÑOS NUEVOS, 12, 2.º, 2.º, BARCELONA

SECCION RELIGIOSA

SANTOS DEL DIA.—Stos. Jerónimo doctor fr. y Sta. Sofía vda.
 SANTOS DE MAÑANA.—El Santo Ángel Custodio del Reino de España y S. Remigio ob. y cf.

Apostolado de la Oración

INTENCION GENERAL PARA SEPTIEMBRE

El amor de Dios.

ORACION COTIDIANA PARA ESTE MES

¡Oh Jesús mío por medio del Corazón immaculado de María Santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de nuestro Sagrado Corazón.
 Os las ofrezco, en especial, para que todos los hombres crezcan de día en día en el verdadero amor de Dios.

RESOLUCION APOSTOLICA

Probar á Dios, con nuestras obras, que le amamos de veras.

Cultos para hoy

CUARENTA HORAS.—Terminan en la iglesia del Santo Hospital permaneciendo el Señor de manifiesto por la mañana de ocho á once y por la tarde de cuatro y cinco á siete.
 Mañana comienzan en la iglesia de Rdas. Madres Oblatas, siendo las horas de Exposición las anotadas anteriormente.

CORTE DE MARIA

Hoy se hace la visita á La Virgen del Pilar, en el Sto. Corazón.

Iglesia de las Hermanitas de los Pobres

Continúa la piadosa función de Cuarenta Horas, permaneciendo de manifiesto el Señor, por la mañana, de las ocho, con Misa de exposición, á las once, y por la tarde de las tres á las cinco, cantándose, á las cuatro, el Seráfico Trisagio.

Santa iglesia Catedral

Á las seis de la tarde continuará la Novena de Sta. Tecla en su propia capilla, con el Rosario cantado, ejercicios propios del día y canto de los gozos.

Parroquia de S. Francisco

Á las seis y media de la tarde continúa la Novena de S. Francisco, patrón de la parroquia, con rosario rezado, oraciones de la Novena, Padre nuestro y gozos del Santo cantados.

Cultos para mañana

MRS DEL SANTÍSIMO ROSARIO
 Empezará mañana miércoles y tendrá lugar durante el mes de octubre en las iglesias y horas siguientes:

CATEDRAL.—Á las siete en la capilla de Nuestra Sra. del Claustro, á las doce en el altar de Ntra. Sra. del Rosario.

SMA. TRINIDAD.—Á las cinco y media de la mañana y á las cinco y media de la tarde, con exposición menor.

SAN FRANCISCO.—Durante la misa de las ocho, se rezará el Smo. Rosario, seguirá un acto de desagravio, una deprecación á la Sma. Virgen y otra al Patriarca San José, patrón de la iglesia, para implorar la misericordia del Señor en las actuales necesidades de la iglesia.

SAN JUAN BAUTISTA.—Á las seis de la tarde con Exposición mayor, Trisagio, Rosario, ejercicios del mes, acto de desagravios y reserva con bendición.

SAGRADO CORAZÓN.—Á las siete de la mañana y al anochecer, con exposición menor.

SAN MIGUEL.—Á las siete de la mañana.

SAN PEDRO.—Á las siete de la mañana

DOMINICAS DE LA PRESENTACION.—Á las seis y media de la mañana,

BEATAS DE STO. DOMINGO.—Á las siete de la mañana.

JESÚS MARIA.—Á las seis de la tarde.

HOSPITAL.—Á las seis de la mañana.

CARMELITAS DESCALZOS.—Á las siete de la mañana teniendo lugar á la misma hora el mes de Santa Teresa, terminando con los gozos cantados.

HERMANAS TERCIARIAS DEL GARMEN.—Á las siete menos cuarto de la mañana.

verduleras ó de un puñado de subalternos, capitularán á escape si los católicos miramos un poco de mal ceño y ven que les vamos á jugar una partida serrana. Bueno será, pues, que los canónigos de Toledo hagan lo que dicen en su protesta; pero no conviene que olviden lo otro.

BIENVENIDO.

Cada cosa en su lugar

Nos escriben de Valls:

No ha faltado quien, impulsado por sentimientos dignos de vituperio, y con fines poco laudables, ha tenido empeño en divulgar y hacer creer al público que el Colegio de Rdos. Padres Escolapios de Valls, dentro de poco, tendría que cerrarse, porque sus enseñanzas son deficientes, sus resultados poco satisfactorios, y que la población de Valls no quería el Colegio, ni el Colegio á la población, porque ésta no cumple con los compromisos contraídos en escritura pública.

Todo eso es un conjunto abigarrado de embustes y de especies que en nada se parecen á la verdad.

Las enseñanzas de los PP. Escolapios de Valls no son deficientes, sino muy completas, como sólidamente lo demuestra el plantel hermoso de discípulos que han salido de sus aulas, y lo prueba evidentemente la confianza que en el Colegio tienen depositada las familias de la ciudad, desde las mas aristocráticas á las más humildes, que le mandan sus hijos en calidad de recomendados y de externos respectivamente.

Este año ha habido en aquel Colegio unos ciento setenta exámenes oficiales de 2.ª enseñanza; y además de otras notas muy brillantes, por cierto, cuenta con 22 sobresalientes y 21 diplomas de honor. No creo que otro colegio de la provincia pueda ofrecer resultado más halagüeño para los padres de familia.

Sólo hablo de los exámenes oficiales, crisol de oro, por donde pasan con igualdad los estudiantes de este y de aquel Colegio.

¡Que la población no quiere á los Escolapios!... He aquí otra invención tan desgraciada como la anterior. Si el lector no ignora lo que hace poco ocurrió en Valls, cuando se trató realmente de cerrar el establecimiento, debido á una mala inteligencia entre elementos interesados por una y otra parte, recordará con satisfacción los trabajos verdaderamente dignos de admiración y gratitud que emprendieron las personas más significadas, el sentimiento general con que corrió la triste noticia, y los sacrificios aún pecuniarios que se impusieron las mismas personas para que se revocara la orden del cierre, y hacer que quedara definitivamente en Valls el Colegio de PP. Escolapios, como joya muy estimada de todos los vallenses.

Por último, basta visitar el Colegio y ver y admirar la renovación de su mayor parte, convertido en edificio docente de inmejorables condiciones de solidez é higiénicas, y esbozar las grandes cantidades empleadas en el mejoramiento del edificio, para convencerse que los PP. quieren el Colegio y quieren más aún á la población, cuyos hijos admiten en sus aulas sin distinción de clases, proporcionándoles gratuitamente las enseñanzas sólidas, completas y eficaces, que siempre, desde hace tres siglos, han proporcionado á todos los pueblos, que, como el de Valls, han tenido la dicha de tener dentro sus muros un seminario de santidad y de ciencia, como lo son todos los colegios de PP. Escolapios.

Nos compadecemos del detractor y admiramos á los PP. Escolapios á quienes damos las más cumplidas enhorabuena por sus brillantes resultados de final de curso, á la par que

felicitemos á la población de Valls por la dicha de poseer un establecimiento docente que goza de grande y justa reputación.

FEDERICO MARTÍ.

MANIFIESTO de los generales boers al mundo civilizado

Los generales boers Botha, Dewet y Delarey han dado el siguiente Manifiesto, que autorizan con sus firmas; "Todavía está presente en la memoria del mundo cómo los boers, después de una espantosa lucha de más de dos años y medio, se vieron forzados á rendirse y aceptar, por mediación de sus delegados en Vereeniging, las condiciones de paz que les fueron sometidas por el Gobierno del rey Eduardo VII. A la vez estos delegados nos encargaron que nos trasladáramos á Inglaterra para hacer, en primer lugar, un llamamiento á nuestro nuevo Gobierno para consolar la inmensa miseria que reina por todas partes en las nuevas colonias. En caso de falta de éxito deberíamos recurrir á la humanidad del mundo civilizado para obtener contribuciones caritativas.

Puesto que hasta aquí no hemos podido obtener del Gobierno inglés que socorra á nuestro pueblo más ampliamente, y la estrechez llega al colmo, no nos resta más que dirigirnos á las naciones de Europa y América. Durante los días de prueba que hemos atravesado, nos ha sido dulce á nosotros y á los nuestros el recibir continuamente muestras de simpatía de todas las comarcas del mundo.

Los apoyos, tanto pecuniarios como de otra índole, llegados de todas partes de la tierra para nuestras mujeres y nuestros hijos en los campamentos de concentración, y para nuestros prisioneros de guerra, contribuyeron infinitamente á consolar á aquellos pobres, desgraciados; y aprovechamos esta ocasión para expresar nuestro caluroso agradecimiento, en nombre del pueblo de las ex-Repúblicas, á todos los que en el pasado nos socorrieron caritativamente. El pueblo boer no podrá olvidar jamás los socorros recibidos en las sombrías horas de sus desgracias.

El pueblo de las dos Repúblicas estaba pronto á sacrificarlo todo por su independencia. Ahora que la lucha ha terminado, el país está totalmente arruinado. Aun cuando no hemos tenido ocasión de hacer un estado exacto de la destrucción realizada, estamos convencidos, basándonos en nuestra experiencia personal, de que fueron incendiadas y destruidas por los ingleses durante la guerra lo menos 30.000 casas y muchas aldeas. Nuestras habitaciones, con sus mobiliarios, fueron incendiadas ó destruidas; nuestros huertos arrasados, todos los instrumentos agrícolas rotos, los molinos inutilizados y todo animal vivo robado ó muerto. No se nos ha dejado nada. El país está devastado. La guerra hizo numerosas víctimas. El país se llenó de sollozos de las viudas y de los huérfanos abandonados sin socorro. No hay necesidad de recordar los enormes recursos necesarios para la educación de los niños de los burghers.

En nuestro gran apuro nos dirigimos al mundo, pidiéndole que socorra con contribuciones caritativas á las viudas, los huérfanos, los inválidos y los otros necesitados, y que ayude la empresa que nos incumbe de dar una enseñanza conveniente á nuestros hijos.

Aludimos á las terribles consecuencias de la guerra para dar á conocer al mundo nuestras grandes necesidades; pero en manera alguna para sublevar de nuevo los ánimos. Ahora, el acero descansa en la vaina, pero la miseria será inmensa, sobre todo durante un largo invierno. Los desper-

fectos causados por la guerra son indescriptibles, de manera que los socorros que facilitará Inglaterra, según las cláusulas de la rendición, aunque fuesen diez veces más importantes, serían absolutamente insuficientes hasta para cubrir sólo las pérdidas de la guerra. Las viudas, los huérfanos, los inválidos, los necesitados, para quienes únicamente hacemos este llamamiento, participarán de ellos muy poco, y en la mayor parte de los casos no percibirán nada.

Todas las contribuciones se llevarán á un fondo titulado: *Fondo general de asistencia para los boers*, y se aplicarán exclusivamente á las necesidades de las personas á quienes están destinadas.

Solicitamos la cordial cooperación de los comités que existen en los diferentes países de Europa y América. Vamos á visitar esos países sucesivamente, con el fin de obtener una reorganización satisfactoria.

Este es el manifiesto de los generales boers, que la prensa inglesa ha acogido muy mal.

El *Morning Post* lo considera como una proclama de hostilidad contra Inglaterra y los ingleses.

El *Daily Telegraph* dice: "Hé ahí un insulto apenas disimulado al Gobierno imperial y una excitación directa para renovar la campaña anti-inglesa en el continente".

El *Times* piensa que puede "ser necesario ver si los organizadores de tal suscripción podrían ser autorizados para residir en territorio inglés".

El *Standard*, dirige amenazas á los boers y les reprocha no haberse querido someter á la buena voluntad del pueblo inglés, buscando en cambio amigos fuera, y añade: "Mientras que los boers tratan de aniquilar los resultados de la guerra, no podrá hablarse de conceder á sus compatriotas una libertad de que seguramente abusarían."

NOTICIAS

LOCALES Y REGIONALES

Por el Director y Claustro de Profesores de este Instituto general y técnico hemos sido atentamente invitados á la solemne apertura del curso académico de 1902-003, que tendrá lugar en el salón de actos públicos del mismo, á las doce en punto del día de mañana, 1.º de octubre.

En dicho acto leerá la Memoria reglamentaria el caloso secretario del establecimiento, D. Rafael Montes, procediéndose luego á la distribución de los premios y menciones honoríficas á los alumnos sobresalientes.

Estimamos la deferencia con que se nos ha distinguido.

En la Delegación de Hacienda se ha recibido una circular de la Dirección general de Contribuciones disponiendo se proceda por los ayuntamientos y juntas periciales de los pueblos de esta provincia en cuyas cartillas evaluatorias no figuran los productos de la caza, á ampliar dichas cartillas fijando los tipos de evaluación de tales productos, los cuales deberán aplicarse á todos los terrenos ó fincas que tengan dicho aprovechamiento y á los de cualquier clase que sean, cuyos dueños los tengan destinados ó destinan á vedados de caza, con arreglo á lo que determina el art. 9.º de la vigente ley del ramo.

Se hallan vacantes en Tivisa las plazas de secretario del Ayuntamiento y médico titular, dotadas con el haber anual de 1.500 pesetas.

Ha sido aprobado por la administración de Contribuciones el reparto adicional por rústica y urbana correspondiente al pueblo de Milá.

Hoy termina el plazo concedido para poder verificar las redenciones á metálico del servicio militar activo.

Con tal motivo permanecerán abiertas hasta la puesta de sol las oficinas de la Hacienda y las del Banca de España.

A Dios gracias, hállese restablecido nuestro director Sr. Carbonell.

Nuestro apreciable colega *La Opinión de la Provincia* supone en su número del domingo que la carta dirigida al Ayuntamiento de esta ciudad por los diputados regionalistas se nos facilitó en la Alcaldía, obsequiándonos de paso con el calificativo de *periódico de cámaras*.

Para satisfacción del colega hemos de manifestar que dicho interesante documento lo tomamos de *La Veu de Catalunya*, donde pudo hallarlo también *La Opinión de la Provincia*, con lo que cae por su base las suposiciones del diario conservador, al cual nos complacemos en participar además que, si efectivamente hay diarios que merecen preferencias de la Alcaldía con perjuicio de la restante prensa local, no es LA CRUZ uno de los favorecidos.

En la capilla de Ntra. Sra. del Claustro, mañana a las diez y media, tendrá lugar la conferencia moral de los sacerdotes de esta ciudad, siendo ponentes los Rdos. Sres. D. Francisco Duarte y D. Francisco Casas.

La guardia civil de Ascó sorprendió cazando en aquel término a dos individuos que no tenían el correspondiente permiso, ocupándolos dos escopetas que se entregaron a la autoridad competente.

Una infeliz muchacha, habitante en la calle de Santa Elena de Reus, tomase anteayer una cantidad de ácido sulfúrico con intento de acabar sus días.

Su grave estado no permitió que fuera trasladada al Hospital, siendo debidamente asistida en su domicilio.

El Ilmo. Sr. D. Juan Laguarda, obispo de Urgel, que, como habíamos anunciado, llegó el domingo a esta ciudad, salió ayer tarde para Barcelona de donde se dirigirá a Montserrat y desde allí a la Seo para hacer su entrada solemne el próximo domingo por la tarde.

Mañana, a las diez y media, en la capilla de esta Universidad pontificia, tendrá lugar la solemne apertura del curso académico de 1902 a 1903. Terminada la Misa «de Spiritu Sancto» el M. I. señor Dr. D. Abdón Dalmáu, catedrático de Filosofía, leerá la Oración inaugural. Acto seguido el Ilmo. señor Prefecto y los señores catedráticos harán la profesión de Fe en manos del Rdo. señor arzobispo, quien declarará abierto el Curso.

Después de haber terminado la serie de conferencias que tenía a su cargo en la ciudad de Lérida, regresó el domingo último a esta capital el Rdo. P. José Font, Superior de los Hijos del Inmaculado Corazón de María de esta residencia.

La Tesorería de Hacienda en esta provincia ha señalado, para hoy, el pago de los libramientos siguientes:
D. Manuel Arroyo, 609'24 pesetas.
D. Julio Bragulat, 14.792'43.

Ha sido muy comentado el hecho de que mientras el Gobierno ha dado todas las facilidades a los directores de Colegios para procurarse, sin grandes dispendios, la documentación exigida por el Real decreto sobre inspección de la enseñanza de 1.º de julio de 1901, a fin de justificar los extremos que se fijan en el mismo, nuestro Ayuntamiento, fundado en errónea apreciación, se ha negado a expedir las certificaciones que se le han reclamado si no se adjuntaba en ellas un sello municipal de dos pesetas.

Se espera que, volviendo sobre el acuerdo, se ordenará cese tal anomalía, pues no es justo que los documentos extendidos en papel sellado de 13.ª clase —de pobre— sean gravados con ningún impuesto del municipio.

Reunióse ayer en el despacho del señor gobernador civil la Junta provincial del censo, asistiendo los Sres. Casanova, Oliva, Salas, Babot y el secretario de aquel centro Sr. Curtoys.

En los círculos militares se espera con curiosidad a conocer las cifras y forma de la próxima propuesta de ascensos, primera que se hará después de terminados los efectos de la ley de retiros de 6 de febrero último.

De esperar es también que el mes próximo se publicará el número total de vacantes amortizadas en las escalas activas por virtud de dicha ley.

Han sido nombrados subcabos de este distrito del Cuerpo de somatenes:

D. Manuel Miravet, de Bellver.
D. José Poblet, de Barberá.
D. Tomás Salvat, de Aleixar.
D. José Uldemolins, de Valls.
D. José Grau, de idem, este último con el carácter de cabo.

Así mismo ha sido admitida la renuncia de los cargos que desempeñaban don Antonio Capell, de Figuerola y D. Juan Suñé, de la Riera.

Ayer experimentó un descenso muy sensible la temperatura, influida por las continuadas lluvias que durante estos últimos días han sido generales en nuestro Principado.

Por la noche era el aire tan fresco, que no fueron pocas las personas previsoras que exhumaron sendos abrigos guardados desde el último invierno.

Durante la noche última ha seguido encapotado el firmamento y ha llovido a intervalos.

¡Bien debuta el otoño!

Ayer visitaron a S. E. I. el Sr. Arzobispo y a los gobernadores civil y militar las Comisiones nombradas por el Cabildo Catedral y el Ayuntamiento para proceder mancomunadamente a practicar las debidas gestiones encaminadas a defender la conservación de nuestra antiquísima y gloriosa Metropolitanidad.

En la opinión de Tarragona ha causado excelente efecto la resuelta actitud de las diferentes entidades que vienen interesándose en asunto tan importante.

Terminado el veraneo, hállese de nuevo entre nosotros nuestro estimado amigo y colaborador D. Fernando de Querol y su distinguida familia.

Como verán nuestros lectores en la *Sección religiosa*, mañana empiezan en las iglesias de esta ciudad las funciones del santo Rosario, devoción predilecta de la Beatísima Virgen María y recomendada con cariño especial por el gran León XIII, de cuyos augustos deseos acaba de hacerse eco nuestro amado Prelado en la *Circular* que insertamos en nuestro número anterior.

Tantas y tan grandes son las gracias concedidas por diversos Pontífices a los que practiquen esta hermosa y tiernísima devoción, que no nos cansaremos de recomendarla a nuestros lectores como medio eficaz de santificación y para alcanzar de la Reina del Cielo abundantísimos dones espirituales y temporales.

Ha sido nombrado profesor de la sucursal de esta Universidad pontificia en la ciudad de Reus, el Rdo. Sr. D. Pedro Carreras y Barrera, a quien sinceramente felicitamos.

En el obispado de Lérida ha tenido mucha resonancia el Congreso Católico de Compostela. El señor obispo, aunque por imprevistas dificultades no pudo asistir, se ha adherido a la Pastoral de sus venerables Hermanos, y ha ordenado que se lea en las iglesias parroquiales para que los fieles puedan saborear el precioso documento en que tan bien se aplican los principios dados por nuestro Santísimo Padre el Papa, para ordenar la conducta de los católicos en las actuales circunstancias.

La Dirección general del Tesoro público ha acordado que el día 1.º de octubre próximo se abra el pago de la mensualidad corriente a las clases activas, pasivas, clero y religiosas en clausura, que perciben sus haberes y asignaciones en la corte, en las provincias del reino y pagaduría de la Dirección de Clases pasivas.

Al propio tiempo se pone en conocimiento de los respectivos centros oficiales que la asignación del material se abonará sin previo aviso el día 4 del mismo.

Durante el mes de octubre próximo celebrarán su fiesta mayor las siguientes poblaciones de Cataluña:

Día 1.º, Molins de Rey; 2 Ceballá del Condado y Pobla de Lillet; 2 y 3, La Bansa; 3, Hostafranchs; 9, 10 y 11, Caldas de Montbuy, Las Cors de Sarriá y Tuxent; 19 y 20, Avinyonet; 21 y 22, Alcover y Milá; 24, 25 y 26, Bañolas; 29 y siguientes, Gerona.

En igual período celebrarán su feria anual las siguientes localidades de esta región:

Día 3, Cubells y Llessuy, 8, Viella; 9, Llers; 10, Pobleta de Vellvehi, 11, Bellvert; 15, Esterri de Aneó, Vendrell, Ripoll, Camprodon y San Celoni; 18, Verdú, Figueras, Hostalrich, Vilafranca y Olot; 19, Ulldecona; 20, Bostós; 22, Tirviá; 23 y 24, Vendellós; 26, Mora la

Nueva y Tortellá; 27, Bellvis y Andorra; 28, Peretallada, Planés, Vilafranca y Pons; 29, Turbiá y Gerona; 30, San Hipólito de Voltregá, Caldas de Montbuy, segundo sábado; Marata, cuarto domingo; Palafrugell, tercer domingo; Valls, domingo después del 21 y Cardona, último domingo.

En la Biblioteca provincial se han recibido, procedentes del Registro general de la propiedad intelectual, los títulos definitivos de dominio correspondientes a los autores de las obras siguientes:

D. Antonio de Magriñá, «Tarragona en el siglo XIX».

D. Federico Pastor y Lluís (de Tortosa), «Narraciones tortosinas», páginas de Historia y Biografía.

D. Ramón Cluet y Mora, «Definiciones y ejercicios de lengua castellana».

Los interesados podrán recojerlos en la Biblioteca provincial cualquier día hábil desde las once a la una.

El juzgado de instrucción de San Felí de Llobregat, que procesó al alcalde de San Baudilio, ha dictado auto de procesamiento contra todos los concejales del municipio de este último pueblo.

En la fábrica nacional del Timbre se está preparando la emisión de sellos que han de usarse en los despachos españoles de Marruecos.

Constituyen la emisión los mismos valores de la serie en circulación en España, con la palabra «Marruecos».

Hasta ahora se habían usado en nuestras oficinas de correos de Tánger, Rabat y Mazagán los mismos sellos que en España.

Francia y Alemania usan en Marruecos sus respectivos sellos, é Inglaterra los de Gibraltar.

La emisión se pondrá a la venta en Tánger, Rabat y Mazagán.

Leemos en un colega:

«Las obras del canal de Aragón y Cataluña van a adquirir según noticias un gran desarrollo por las zonas de San Esteban y Tamarite y trazado de la acequia de Zaidín. En las primeras trabajan ya bastantes obreros, y en las segundas se hacen preparativos para acometer en breve los trabajos, en el término de Almunia, y las obras de la presa también recibirán gran impulso con la construcción de los túneles cuya ejecución por concurso parece estar aprobada, pero la prosecución de las obras será indispensable que se decreta pronto el aumento de la consignación presupuestada, que según dicen está muy próximo a agotarse.»

Con sujeción a las siguientes bases se pueden abrir ya en el Banco de España las cuentas corrientes en oro a que se refiere el artículo 6.º de la ley del 13 de mayo último:

1.ª El Banco podrá abrir cuentas corrientes, admitiendo en ellas monedas de oro de cuño español y monedas de oro extranjeras valoradas a la par intrínseca del cambio.

2.ª También podrán admitirse en cuenta corriente de oro cheques ó letras a la vista giradas sobre el extranjero, aunque con carácter condicional, formalizándose cuando se tengan noticia del cobro, ó bien en firme valorándose a la par de igual modo que se ha dicho en la regla primera y conceptuándola como entrada en oro, con deducción del timbre extranjero y de la comisión de 1/8 por 100.

Los efectos que vuelvan protestados por falta de pago se cargarán junto con los gastos en la expresada cuenta ó se cobrarán del interesado.

3.ª Las cuentas corrientes en oro se podrán abrir en Madrid y en todas las sucursales del Banco.

4.ª De estas cuentas corrientes podrán los interesados sacar sus fondos por medio de talones en la forma que a continuación se expresa:

A. Se entregará por el Banco al portador en pago de estos talones su importe en monedas de oro en la plaza en que radique la cuenta corriente.

B. Bonos nominativos ó al portador pagaderos en oro cuando se presenten al cobro en la misma plaza en que radique la cuenta.

C. Bonos nominativos ó al portador en oro con destino al pago de impuestos del Tesoro que deban satisfacerse en dicho metal.

Estos Bonos solo serán valederos para la sucursal del Banco que designe el tenedor de la cuenta corriente.

El ministro del ramo, accediendo a lo solicitado por el Rector de la Universidad de esta región, ha refundido en una las asignaturas de Higiene pública y privada, que antes se estudiaba en los

dos últimos cursos de la carrera de medicina. En lo sucesivo la Higiene se cursará como última asignatura de la carrera.

Extracto del Boletín Oficial

La subsecretaría del ministerio de Instrucción pública y Bellas Artes anuncia la provisión de una plaza de profesor numerario de dibujo de máquinas, vacante en la Escuela Superior de Industrias de Bejar, dotada con el sueldo anual de 3.000 pesetas.

Anuncio del Gobierno civil haciendo saber que D. Guillermo Gelabert Pons ha solicitado se le conceden cuarenta y cinco pertenencias mineral de hierro con el nombre de «Nueva Victoria», sitas en el término de Vimodí.

La Jefatura de Obras públicas inserta la relación nominal de los propietarios de las fincas que se han de expropiar para la construcción de rampas que han de dar acceso al puente que el Estado construyó sobre el río Ebro en Tortosa, para que dentro del término de 20 días puedan las personas ó Corporaciones interesadas exponer lo que estimen oportuno a su derecho.

La Intervención de Hacienda publica una detallada relación del importe íntegro del 16 por 100 sobre las cuotas figuradas en los repartos de rústica y urbana para el actual año de 1902 que corresponden a los pueblos de esta provincia, así como el importe de las atenciones de primera enseñanza, diferencias y cupo de consumos.

Anuncio de la Comisión provincial de haberse extraviado la carta de pago que bajo el núm. 15 se expidió por la Depositaria en 22 de junio de 1885.

Desde Ciutadilla

Diada d'aquelles qu'aixamplan lo cor y enlayran l'esperit, fou la del prop passat diumenge, dia 21 del corrent, en que nostra vila d'algunes centurias enrera fa ofrena a Jesús Sagramentat d'una festa solemnisima, baix lo titol de la Minerva.

Enguany ha revestit un caràcter molt extraordinari per haberse ensopegat ab la solemne y triunfal entrada d'una preciosa imatge del Sagrat Cor de Jesús, de tamany natural, regalo d'una distingida y piadosa familia de Barcelona y també ab motiu d'estrenarse una capella de l'iglesia parroquial, que per fi hem pogut veure bastant restaurada gracies als esforços de tot el poble.

Després d'un Triduo de preparació ab Nostre Amo patent, en que'l Temple ha estat sempre plé de gom a gom, han sigut moltíssimas las personas qu'han rebut los Santís Sagraments, veyentse sobretot ben concorreguda la Comunió general qu'ha resultat esser la més numerosa de cuantas fins ara s'havian fet.

A l'horà del Ofici un sexteto de Targa compost d'harmonium, violins, flautas y contrabaix acompanyat d'un bon cor de veus y baix la direcció del Mestre de Capella D. Andreu Gené, executá admirablement la Misa en Sol del celebrat organista mossen Salvadó.

Eran ja dos ó tres quarts d'una, quant sortiam de l'Iglesia en professó per anar a benehir la nova imatge que trobarem molt ben gornida destacantse magestuosament entre archs de fullatje servils pero escayents.

¡Moments ans y després de la Benedicció, am bona vritat, que'l espectacle era tendre y conmovedor! Tot lo poble allí reunit aclamant ab fé y entusiasme al Santíssim Cor de Cristo entre'ls acorts de la Marxa Real—Miréu Mon Cor—y Te Deum laudamus. ¡Vaja qu'enternia, de debò! y fins a molts homes se'ls hi veyá espurnejalsh'ls ulls.

Cuatro sacerdots vehins s'agafaren a les barres del Tabernacle, mentres lo celós beneficiat de Sarriá mossen Antoni Giró, ab noble desprendiment anaba y venia pel mitj de las fileras de la professó, repartint y posant ell mateix medallas als homes y escapularis a les dones, ajudantlo en tan hermosa tasca lo pare predicador, fill del J. Cor de María, qu'al arribá a l'Iglesia saludá fervorosament al Cor Deifich, donantli en nom del poble possessió de son Trono. Tots los sermons estigueren a càrrech del esmentat predicador P. Emili Bové, de la Selva.

A la tarde la mateixa orquesta interpretá ab molt gust y afinació lo trisagi de mossen Boquerás de grandió efecte; després sermó y professó solemnisima del Santíssim fentli'ls honors correspondents un piquet de la Guardia civil y disparantse una tronada al entrá Senyor en l'Iglesia mentres la banda de Verdú com á despidio repetia la Marxa Real.

Gloria, honor y alabansa al Sagrat Cor de Jesús.

Ciutadilla 25 de septiembre de 1902.

El corresponsal

Nacionales y Extranjeras

José Benlliure ha sido elegido por unanimidad académico de número de la de San Lucas.

Esta Academia de Roma es la más antigua, y sólo pertenecen a ella los españoles Villegas y Mariano Benlliure.

Los alumnos de la Facultad de Medicina de la Universidad de Zaragoza se han reunido, acordando solicitar que no sean obligatorias las nuevas asignaturas de especialidades creadas recientemente por el conde de Romanones, y, caso de serlo, se exijan únicamente a los estudiantes que empujen ahora la carrera.

Un despacho de Santiago de Cuba da cuenta de que los cargadores y camioneros de aquel puerto se han declarado en huelga reclamando aumento de jornal.

El Sindicato de obreros ha manifestado a los cónsules de España é Inglaterra que no pueden responder de los perjuicios que a consecuencia de la huelga puedan sufrir los súbditos británicos y españoles.

El expresidente del Transvaal, monsieur Krüger, ha cobrado, la suma de 750.000 francos por la primera edición de sus *Memorias*.

Esta cantidad, la destina Krüger a la suscripción en favor de los boers.

Se han reunido en Buenos Aires algunos católicos caracterizados con el objeto de deliberar sobre la necesidad de formar un partido regenerador para la defensa de la religión y moral, y combatir contra el paganismo y el protestantismo fanáticos que se predicán y aplauden públicamente en las Cámaras de la nación.

Los católicos han dejado en casi todas partes que el enemigo entre en su heredad a sembrar la cizaña, y mucho tienen que trabajar para destruir el fruto de su retraimiento y sueño condenables.

Mil doscientos cincuenta comerciantes de Rennes han dirigido un Mensaje al prefecto, llamando la atención de éste acerca de los considerables perjuicios que se les irrogan con la clausura de las escuelas y la ausencia de las religiosas. La Cámara de Comercio y la Unión del Comercio y de la Industria de la misma ciudad apoyan la petición de los comerciantes entregada al Consejo general, para que, por conducto del prefecto, sea transmitida al Presidente del Consejo de Ministros.

En los últimos días de agosto, todos los refugios que existen en las pendientes del monte San Bernardo, contruidos para descanso y defensa de los viajeros contra los huracanes y avenidas de los barrancos, han quedado directamente unidos por teléfono con la hospedería situada sobre la cima del mismo monte, a la altura de 2.478 metros. Es fácil comprender de cuanta utilidad sea este tendido telefónico, considerando que, hasta nuestros días, el paso del San Bernardo es muy frecuentado, no solo en el verano, sino aún en el invierno. En efecto, la hospedería recibe cada año de 4 a 5.000 forasteros y de 5 a 6.000 peregrinos y exceden de 15.000 los obreros del Piamonte que pasan a buscar trabajo.

El coronel del regimiento de Burgos ha puesto en conocimiento de la prensa que pasan de 200 los individuos de tropa que sirvieron en Cuba en el primer batallón de dicho cuerpo, y que, a pesar de estar ajustados, no reclamaron aún sus alcances, lo cual pueden hacer dirigiéndose a la Comisión liquidadora del expresado batallón, que reside en Santander.

En el desfiladero de Despeñaperros ocurrió el 27 un choque entre una máquina que maniobraba y un tren de mercancías.

Los viajeros de este último llegaron en tren especial, causados y hambrientos, a Sevilla, después de haber tenido que permanecer bastantes horas en sitio des poblado.

Resultaron heridos el maquinista y el fogonero del tren de mercancías.

Sin duda para recompensar la ineptitud, la torpeza y el espíritu sectario de que dió muestras relevantes durante su mando en Zaragoza, ha sido nombrado gobernador de Toledo el celeberrimo Avedillo.

A los católicos de la ciudad imperial les ha caído mala espina.

En el último balance del Banco se advierten las siguientes diferencias:

Aumenta el oro 288.102 pesetas; la plata en 1.360.626; el efectivo del Tesoro en 6.216.087; la reserva de Contribuciones 8.754.572, y la reserva de las mismas en oro 28.037.

Han disminuido los billetes en circulación en 3.504.350 y las cuentas corrientes en 5.242.020.

El duque de Almodóvar ha entregado a la princesa de Asturias las insignias de la Corona Sagrada, enviadas al efecto por el embajador del Japón.

La fama de la Trastienda de Tolón, donde tuvo su origen la Obra del Pan de los Pobres, ha llegado a extenderse por todos los ámbitos del mundo. La señorita Bouffier recibe cartas escritas en florido idioma del universo. El número de cartas no baja de veinte a veintidós mil al año. Pero lo que habla más en favor de la Obra es el número de gracias concedidas por San Antonio, cuyas papeletas se publican en los Anales de la referida Trastienda. Comenzaron a ser publicadas en noviembre de 1891. Véase en total, hasta el 31 de diciembre del pasado año 1901, las limosnas colectadas: ascienden a 885.718 francos. Ciento cincuenta y dos centros benéficos son actualmente socorridos con lo colectado en Tolón. Cada día es visitado el oratorio de la Trastienda por centenares de peregrinos.

El proyecto de los boers de emigrar a Madagascar, del cual tenemos ya hablado, está en vías de ejecución.

Los dos hijos de M. Reitz, secretario del Estado de Orange, embarcaron en Marsella a bordo del vapor «Oxus», correo de Madagascar.

Van como delegados de los boers para entenderse con el general Gallieni acerca de las condiciones de la emigración boer en masa a aquella colonia francesa.

SECCIÓN OFICIAL

Movimiento de población del día de ayer

Nacimientos.—Irene Rius Andreu.—Juan Macé Vidal.—Esther Soronellas Alujas.—Esteban Llusa Rabasó.—Wenceslao Domínguez Mangos.
Fallecidos.—Cristina Masía Riola, Orosio, 7, (3 y medio años).—Rosa Brull Casanovas, Rambla San Juan, 47, (78 años).—María de los Dolores Tecla Efigenia Mata, Beneficencia, (8 días).
Matrimonios.—Germán Blasco Gran con Josefa Cañellas Gil.

Servicio de la plaza para hoy

Parada, Almansa.
Jefe de día, señor comandante de Luchana don Leopoldo Villasevil.
Hospital y provisiones, tercer capitán de Almansa.
Oficiales de vigilancia a las órdenes del jefe de día; primera zona Luchana, segunda Almansa.
Paseo de enfermos, Almansa.
El capitán sargento mayor, *Isidoro Domínguez*.

COMERCIALES

Mercado de Barcelona

29 septiembre 1902.

En la última semana los precios se han sentido de gran firmeza, no por las transacciones verificadas, sino por los pocos arribos que se registran.

Avena.—Comarca, 10 a 10'35 pesetas hectólitro.

Aroz.—De Valencia, 39 a 46. Amonquili, 31 a 39 pesetas los 100 kilos.

Algarrobas.—De Vinaroz, 20'83; Rojas, 19'93 a 20'24; Mallorca, 13'04; Tarragona, 14'88; Ibiza, 13'39; Portugal, 17'85; Chipre, 19'54 pesetas los 100 kilos.

Arbejones.—Calaf, 19'64; Sevilla, 17'92; Benicarló 19'28 a 19'99; Navarra, 21'42 pesetas hectólitro.

Cebada.—De Salónica, 9'89; Comarca, 11'07 pesetas hectólitro.

Garbanzos.—Morunos, 42; Castilla, 58 pesetas los 100 kilos.

Habas.—Comarca, 16'07; Extremadura, 16'45; Sevilla, 15'88 pesetas hectólitro.

Habones.—De Sevilla, 17'50 a 17'92; Jerez, 16'90 pesetas hectólitro.

Harinas.—Cotizamos la elaboración por cilindros:

1.ª Extra blanca, 37'25 a 38'46; 1.ª Superfina blanca, 35'45 a 36'65; 1.ª número 2 blanca, 34'25 a 35'45; 1.ª número 3 blanca, 32'45 a 33'65; 1.ª número 4 blanca, 24'63 a 25'84; 2.ª blanca, 22'23 a 23'43; 3.ª blanca, 19'23 a 19'83; 4.ª blanca, 16'22 a 16'82; 1.ª Extra fuerza, 42'06 a 42'66; 1.ª Superfina fuerza, 40'86 a 42'06; 1.ª número 2 fuerza, 39'66 a 40'86; 1.ª número 3 fuerza, 35'45 a 36'65; 1.ª número 4 fuerza, 31'25 a 32'45; 2.ª fuerza, 22'23 a 24'03; 3.ª fuerza, 19'23 a 19'83; 4.ª fuerza, 16'82 a 17'42 pesetas los 100 kilos.

Habichuelas.—De Valencia, a 43 pesetas los 100 kilos; Perlas, 30; Cocorroza, 32.

Maíz.—De Plata, 17'14 pesetas hectólitro; Danubio, 17'92 a 00'00; Sevilla, 16'42; Estados Unidos, 16'07; Rosario, 18'57 a 18'92; Cincuantini, 16'94; Foxan, 18'03.

Mijo.—Extranjero, 15'71 pesetas hectólitro.

Trigos.—Candeal Castilla, 29'09 a 29'54 pesetas los 100 kilos; Novorosiski, 31'41; Aragón, 30'45; Hembrilla, 29.

Movimiento del puerto

Llegadas de anteayer

De Amsterdam y Barcelona, v. Aurora, de 472 ts., c. H. Oldenburger, con tránsito, consignado a don J. Escandell.

De Hamburgo y Barcelona, v. Balboa, de 851 ts., c. H. S. Battie, con efectos, consignado a los señores Mac-Andrw y compañía.

Despachadas

Ninguna.

Llegadas del día de ayer

De Marsella, v. Oms, de 991 ts., c. C. Muller, consignado a don J. Escandell.

Despachadas

Para Amsterdam y escalas v. Aurora, con carga general.

Para Hamburgo y escalas, v. Balboa, con carga general.

Bolsa de Madrid

Cotización de ayer

4 por 100 interior contado.....	74'00
4 por 100 idem fin de mes.....	74'00
5 por 100 amortizable.....	93'90
Aduanas.....	00'00
Banco de España.....	475'00
Tabacalera.....	401'50
Nuevo empréstito.....	00'00
Cambios de París.....	34'10
Idem de Londres.....	00'00
4 por 100 exterior.....	88'12

Cambios sobre el extranjero

Londres 90 días fecha.....	d.	33'43
» 8 y 8 días vista.....	p.	00'00
» 43 días vista.....	p.	00'00
» 4 la vista.....	p.	33'85
» cheque.....	p.	33'85
París 90 días fecha.....	p.	00'00
» 3 días vista.....	p.	34'50
» cheques.....	p.	34'50
» 4 la vista.....	p.	00'00
Berlín, cheque.....	p.	00'00

Bolsa de Barcelona

Acciones

Por 100 Dinero Papel	
Banco Hispano Colonial..	000'00 000'00
Catalana Gral. de Crédito..	59'50 60'00
de Crédito Mercantil..	64'50 65'00
Ferrocarril Orense.....	32'20 32'30
» Norte.....	57'20 57'30
» M. Z. y Alicante.....	91'10 91'20
Efectos públicos	
Interior fin de mes.....	04'00 74'02 74'05
Cap. prov. Amort. cont..	05'00 00'00 00'00
» fin mes.....	05'00 94'00 94'05
Empréstito municipal....	06'00

Obligaciones

Ferrocarril Norte Segovia..	5	102'75
» id. Almansa..	5	102'75
» S. J. Abadesas..	3	76'00
» T. B. Francia..	4'50	400'50
» T. B. Francia..	2'25	58'15
» M. Z. Alicante..	4'50	401'50
M. Z. y A. Ser. A. Valladolid & Ariza.....		108'00
Madrid-Barcel. (Directos)	2'25	00'00
Ferrocarril M. & B. R. Roda.	2'25	58'25
Tarr. Bar. F.ª (no hipotec)	4'25	
Grao Val. Alm. (no adher.)	3'00	57'50
Ferrocarril Alm. adheridas	3'00	70'00
Orenses.....	3'00	50'50

ÚLTIMA INFORMACIÓN

Servicio especial de LA CRUZ

La suspensión de garantías

Madrid, 29, 4'15 t.

Hablándose del restablecimiento de las garantías constitucionales en Barcelona, un alto funcionario de Gobernación ha expuesto el criterio de que este asunto es potestativo de la junta de autoridades de esa capital, que es la que debe emitir dictamen concluyente.

Añadió que el Gobierno se ajustará a la opinión que emita la citada junta, cuando haya en ella unidad de criterio y se formule el mencionado dictamen.

La muerte de Zola

5'10 t.

Despachos que hemos recibido de París han traído la noticia de que en la mañana de hoy ha fallecido el novelista francés Emilio Zola.

Según los informes recibidos, Monsieur Emilio Zola sufrió un ataque que paralizó las funciones del corazón y pronto acabó con su vida.

La esposa de Zola, al ocurrir la desgracia, sufrió repetidos accidentes

nerviosos por efecto de la honda impresión de dolor que le produjo la muerte de su compañero.

En Madrid la noticia de la muerte del autor de «La Debacle» ha causado gran efecto.

En los balcones del *Heraldo* han sido fijados transparentes en que se da cuenta al público de la muerte del autor francés.

Noticias de San Sebastián

5'15 t.

De San Sebastián telegrafían las siguientes noticias:

A las dos y media de esta tarde llegó el general Weyler, a quien saludaron el duque de Almodóvar y los generales Linares y Ezpeleta y otras personalidades.

—El duque de Tetuán salió con dirección a Madrid.

—Ha salido también de San Sebastián el conde de Liniers, el cual irá unos días a Burgos.

—Ha regresado de Roma el conde de la Unión, que fué portador de la nota dirigida por el Gobierno al Vaticano.

Conferencias

5'24 t.

Esta mañana celebraron una larga conferencia el Sr. Rodríguez y el gobernador del Banco Sr. Mellado.

Trataron acerca de la cuestión de los cambios.

También ha conferenciado con el Sr. Rodríguez el Sr. López Puigcerver.

Rodríguez y Montilla

5'30 t.

Contra lo que se ha dicho y ha comentado la prensa, en los centros oficiales se niega que ocurriesen rozamientos, ni menos disgusto alguno, entre los Sres. Rodríguez y Montilla.

De la muerte de Zola

6 t.

Se han recibido nuevos telegramas dando pormenores acerca del accidente que ha producido la muerte a Zola.

La desgracia fué causada por una chimenea mal enchufada.

La señora de Zola se ha agravado a última hora.

Ha aumentado su gravedad la impresión que le causó la muerte de su esposo.

El juzgado ha dispuesto que se abra una información de peritos, por las circunstancias del hecho y por haberse encontrado es la alfombra deyecciones.

El Consejo del Banco

6'5 t.

Esta tarde se ha reunido el Consejo del Banco de España.

Ha acordado la creación de agencias en París y en Londres.

Presentación del Tobarito

6'10 t.

Telegrafían de Cádiz que se ha presentado a las autoridades el malhechor Tobarito ante la seguridad de que no será condenado a muerte.

La madre de este individuo acompañó a la policía al sitio donde aquel estaba oculto, después de obtener la promesa de que no se le impondrá la pena capital.

Bolsín

6'25 t.

En el correo se cotizó esta tarde:

Interior, 73'93

Fin próximo, 74'15

Francos, 34'30

Libras, 00'00

Empréstito nuevo, 93'90

La infanta D.ª Eulalia

11 n.

Ha llegado a esta corte la infanta D.ª Eulalia.

La Sede de Cartagena

11 n.

Para la Sede vacante de Cartagena empiezan a indicarse los nombres de algunos prelados entre los cuales parecen tener más probabilidades de ser trasladados a dicha Sede los obispos de Avila y Solsona.

De guerra

11 n.

Telegrafían de San Sebastián que el general Weyler ha despachado con D. Alfonso poniendo a la firma el pase a la reserva del general Andrade.

Se ha negado el ministro de la guerra a facilitar ninguna noticia sobre

la demás combinación militar hasta que sea conocida del Sr. Sagasta.

Canalejas en Murcia

11 n.

Murcia.—Se ha verificado el banquete con que han obsequiado al señor Canalejas sus amigos políticos.

Han asistido al acto unos 200 comensales, habiéndose pronunciado algunos brindis entusiastas.

En el suyo, el Sr. Canalejas ha hecho un grande elogio del soldado español.

Afirmó que no ambicionaba el poder, enalteció a la prensa y brindó por el rey.

Se han dado muchos vivas.

El Sr. Canalejas ha salido hoy mismo para Alcoy.

Traineros y jeiteros

11 n.

Dicen de Villagarcía que se han promovido nuevos alborotos entre jeiteros y traineros originándose algunas colisiones.

EXTRANJERO

En el Paraguay

Paris.—Según despachos, han sido elegidos presidente y vicepresidente de la República del Paraguay D. Juan Segarra y D. Manuel Dominguez.

Un huracán

Paris.—Telegrafían de Roma que en Calania se desencadenó un huracán que causó grandes desperfectos en muchos edificios.

Se asegura que no ha habido desgracias personales.

Más de Zola

Paris.—Las opiniones se hallan muy divididas acerca la causa que puede haber motivado la muerte de Emilio Zola.

La mayoría se inclinan a creer que se trata de un suicidio.

Su cuerpo ha sido expuesto en el primer piso de la casa que habitaba, cubierto con una sábana.

Bolsa de París, Apertura

Paris.—3 por 100, 100'10.

Exterior español, 87'70.

Norte España, 207'00.

Zaragoza, 327'00.

Bolsa de París, Cierre

Paris.—3 por 100, 100'10.

Exterior español, 87'95.

Norte España, 206.

Zaragoza, 327.

Francos, 33'92.

Libras, 33'64.

MENCHETA.

LA MUERTE DE ZOLA

Anoche nos comunicó el teléfono desde Madrid la muerte del novelista francés Emilio Zola.

Por los despachos que hablan de ella, entrevése la probabilidad de que no era natural el fallecimiento del autor de tantas y tantas obras que han contribuido en altísimo grado a formar esa juventud escéptica y corrupta que puebla las grandes ciudades francesas llevando en su alma todas las negaciones y envolviendo de un solo desprecio la idea de Dios, de la familia y de la patria, y justificando la alarma de los que vaticinan para un plazo relativamente corto la

despoblación de la gloriosa nación de San Luis.

Lo avanzado de la hora en que recibimos esa noticia no nos permite dedicar a la muerte del novelista materialista a pornográfico por excelencia—si excelencia puede haber en esas cosas—el espacio que necesitaríamos para estampar las reflexiones que nos sugiere.

Sólo diremos si que ofrece un espectáculo que habría de nablár aun a las conciencias más dormidas ver como van cayendo de un modo trágico y como heridos por la divina Justicia, esos abortos del positivismo moderno que en su soberbia loca se han atrevido a erguirse delante de Dios, desafiando su ineludible venganza.

Los periódicos liberales visten hoy luto por el fin del escritor que fué auxiliar poderosísimo de sus deletéreas campañas. A los católicos sólo nos toca admirar en esa muerte que ha sorprendido a Zola en plena actividad intelectual, el brazo del Omnipotente que se deja sentir de modo sensible para consuelo de los que creemos y para que abran sus ojos a la verdad los ilusos y extraviados.

CLINICA DENTAL

D. Fulgencio Agustí Aléu
PROFESOR-DENTISTA

Unión, número 44, principal.—TARRAGONA

Curación pronta de las enfermedades de la boca y dientes. Extracciones **Sin dolor**.

Orificaciones, empastes y toda clase de Obturaciones.

Construcción de dientes y dentaduras y aparatos de todas clases y empleo de todos los anastésicos conocidos.

FÁBRICA DE JABONES

MIGUEL MELENDRES

Llano de la Catedral, frente la puerta de Sta. Tecla.—TARRAGONA

Jabones de 20 céntimos la libra y de 22 hasta 38

Se sirve a domicilio

Negocio lucrativo

VENTA de varias participaciones de la *Sociedad Tarraconense "Pedrol y Compañía"*, domiciliada en esta ciudad y dedicada a la extracción de letrinas por el sistema inodoro.

Razón, en la Administración de este diario.

FONDA DE MADRID

Calle de Barcelona, núm. 1 TARRAGONA

El antiguo dueño de tan acreditado establecimiento D. Francisco Farreny, ha hecho cesión del mismo a D. Tomás Martí, el que continuará el servicio con el esmero de su antecesor.

Dicho señor Farreny ofrece a sus clientes su nueva casa

Hotel Suizo, plaza del Angel, 10 BARCELONA

Imp. de LA CRUZ.—Mendez Núñez, 5

ACADEMIA DUARTE
Calle de la Palma, 2, Tarragona

Se dan conferencias de todos los cursos de las **Facultades de Derecho y Ciencias Sociales y Filosofía y Letras**, comprendiendo en este último las secciones correspondientes a las tres licenciaturas.

SECCIÓN DE ANUNCIOS

Nuevo Establecimiento Balneario

de Valfogona de Riucorp (Prov.^a Tarragona)

Temporada oficial desde 1.º junio hasta 30 septiembre

Según dictamen facultativo, las aguas de este establecimiento han sido clasificadas de *Clorurado sulfatado-sódico-cálcico-magnésico* variedad *bromuro yodurados*, y del análisis recientemente practicado por el **Doctor don José Casares**, decano de la Facultad de Farmacia de Barcelona, se desprende:

Peso de los cuerpos disueltos en 1 litro de agua		Sulfato magnésico... 3'98688 grs. 0'94580 grs.	
Manantial grande	Manantial pequeño	Cloruro sódico... 0'63133 » 7'01071 »	
Temperatura... 14°	14°	Bromuro sódico... 0'00014 » 0'00066 »	
Densidad... 1.00665	1'00903	Yoduro sódico... indicios » 0'00013 »	
Residuo fijo á 160° 7.6740 grs. litro	11.907 grs. litro	Bicarbonato cálcico... 0'18733 » 0'28714 »	
Gases en 1 litro de agua		Bicarbonato estróncico 0'02830 » 0'01506 »	
Acido carbónico... 25'34 c. c.	13'48 c. c.	Bicarbonato ferroso... 0'00078 » 0'00147 »	
Nitrógeno... 10'60 c. c.	12'94 c. c.	Silicato sódico... 0'05784 » 0'05571 »	
Acido sulfúrico... indicios	indicios	Silice libre... 0'01528 » 0'02543 »	
Peso de los cuerpos disueltos en 1 litro de agua		Fosfato alúminico... 0'00250 » 0'00181 »	
Sulfato sódico... 0'35340 grs.	1'76126 grs.	Potasio... pequeña cantidad pequeña cantidad	
Sulfato cálcico... 0'17755 »	1'71714 »	Litio... » » » »	
		Sulfuros alcalinos... » » » »	

La experiencia, de común acuerdo con los conocimientos científicos, demuestra los maravillosos resultados que se pueden obtener con el uso oportuno de estas aguas en las afecciones escrofulosas, sifiliticas, terciarias y reumáticas, tanto de la piel como las vícerales dependientes de aquellos estados morbosos.

Este Balneario consta de cinco cuerpos de edificio, dos salas de baños con bañeras de granito y porcelana, sala de pulverización, sala de duchas, salón de recreo, de billar, restaurant y comedor de segunda, 99 habitaciones desde una cama á tres en cada habitación con balcón ó ventana, jardines, iglesia y tres chalets.—El viaje puede efectuarse por Montblanch y por Tárrega (Lérida).—Los señores bañistas encontrarán coches en las mencionadas estaciones para ir al balneario, á la llegada de los trenes.

Nota.—La correspondencia, sea cual fuere, debe dirigirse por Montblanch.

GRAN ESTABLECIMIENTO

de sastrería, camisería y corbatería

de **VICENTE BRELL**

Conde de Rius, 23 y Rambla San Juan, 57, Tarragona

Géneros alta novedad para trajes de caballero y vestidos y abrigos para señora.

Surtido completo de ropa interior de todas clases y precios. Corbatas según los últimos modelos.

ELEGANCIA Y ECONOMÍA

Centro escolar de 1.ª y 2.ª enseñanza

Bachillerato DE 1.ª enseñanza **MONTBLANCH** Magisterio Comercio

DIBUJO-SOLFEO.—Sucursal del Seminario

Este centro, que cuenta con personal numeroso é idóneo para la realización de las enseñanzas á que se dedica, ofrece condiciones ventajosísimas á los internos.

Para más detalles dirigirse al Director

Droguería y Ultramarinos

JAIME SANS

Tarragona * Plaza de la Frente, 32, y Bajada de Misericordia, 2 * Tarragona

Completo surtido de productos químico-farmacéuticos, para abonos, industria y fotografía, azufres y sulfatos á precios económicos.

Carburo de calcio superior de la fábrica de Berga

Perfumería de las más acreditadas fábricas, tanto nacionales como extranjeras. Comestibles de todas clases, pastas para sopa, exquisito y variado surtido en galletas y embutidos de inmejorable calidad.

Conservas de todas clases, tanto de pescados como de hortalizas. Vinos, champagne y licores de todas clases y marcas.

Especialidad en el tostado de cafés, almendras y avellanas

Esmero y prontitud en los pedidos.—Precios limitados

BENCINA DALMAU

Esta nueva esencia, de extraordinarias proporciones disolventes de la grasa, no tiene rival en ninguno de los preparados que hasta el día se han venido empleando para quitar las manchas, no sólo de la ropa, paños de billar, tapices, alhajas de todas clases, etcétera, sino de terciopelos, sedas, sombreros de fieltro y en especial para los guantes. Su química composición hace que sea más volátil que el éter y que desaparezca la mancha instantáneamente sin perjudicar el color de la prenda y sin que deje el olor repugnante y desagradable de todos sus similares.

Venta Droguerías y Farmacias
POR MAYOR. Almacén de drogas y productos químicos farmacéuticos
M. Dalmáu Oliveres
Paseo de la Industria, Letra B
Barcelona

FERROCARRILES

Trenes descendentes.

Salidas de Mora

5'41—6'03—7'51—12'21—18'59.

Llegadas á Reus

6'59—8'11—11'27—14'06—22'15.

Salidas de Reus para Barcelona

4'53—7'05—8'41—12'07—14'14—19'14.

Salidas de Reus por la parte de Zaragoza

32—13'35—15'36—19'57—21'44.

FUMADORES
Las personas de gusto preferen á todos los demás el papel de hilo puro, marca **EL NEGRO FRITO**, fabricado con pasta superior y sin mezcla de color azul para blanquearlo. Deja al tabaco todo su aroma y no daña el pecho ni irrita la garganta. **PEPIDO EN TODOS LOS ESTANCOS.** Depósito único en España.
EDUARDO GAVARRO.—Santa Ana, 47, Reus

Lecitina de huevo
Agua de azahar triple
Levadura de cerveza
Farmacia del Centro, de **MANUEL FONT**
Rambla S. Juan 58.—Teléfono 48

COLEGIO DE ESCUELAS PIAS DE VALLS

En este Colegio, el 15 del presente mes de septiembre, empezarán las clases de primera enseñanza, comercio práctico y la preparación para el ingreso en la segunda enseñanza, comercio y demás carreras de carácter oficial; el 1.º del próximo octubre, comenzarán formalmente las clases relativas á estas últimas enseñanzas; y desde el mismo 15 de septiembre, quedará abierta la matrícula para las asignaturas oficiales.

DROGUERÍA Y COMESTIBLES

DE **EUGENIO VIRGILI**

Tarragona, 9, Bajada Pescadería, 9, Tarragona

Esta casa tiene el gusto de ofrecer á su numerosa clientela y al público en general, gran surtido en el ramo de drogas, productos químicos, perfumería y objetos fotográficos.

Especialidad en comestibles finos del país y extranjeros.

CAFÉS TOSTADOS AL DIA

legítimos de Moka, Puerto Rico y caracolillo

Depósito de carburo de calcio de superior calidad

Azufre florestella y sulfato de cobre inglés, garantidos
Todo á precios sumamente reducidos



FUNDADO EN 1888

Bachillerato, bajo la dirección del profesorado oficial en el Instituto.
Comercio, Idiomas, Teneduría práctica, Composición y estilo, Caligrafía.
PRIMERA ENSEÑANZA.—Párvulos, elemental, media y superior. Agrimensura, Dibujo, Lecciones de cosas, visitas á fábricas y talleres, excursiones y viajes escolares.

Ojo, conservadores... no políticos!

¿Queréis conservar vuestro calzado de color y charol? Usad la sin rival **Crema Tarraconense Cardona.**
¿Queréis conservar su brillantez siempre permanente? Acudid á la sin rival **Crema Tarraconense Cardona.**
¿Queréis conservar el calzado nuevo y elegante? Comprad la sin rival **Crema Tarraconense Cardona.**
Es por demás clase garantida por no cortar la piel del calzado. Pídase en todas las principales droguerías y tiendas de calzado.

La reina del tocador

Rhum Quina Chambeau. CARDONA
Para lavar y snavizar el cabello.—Aroma fino y duradero.—**4 pesetas litro.**
Agua florida Cardona, para hermohear y refrescar el cutis.
Centro de especialidades fotográficas, últimas novedades de aparatos y demás accesorios.
Se dan instrucciones y laboratorio á disposición de los clientes.
Depósito para la provincia de las inmejorables placas extra-rápidas Westercorp Wehner.

¡GRAN NOVEDAD!

Completo surtido de papel *Glacier* imitación á cristales de colores.
Tarragona.—Apodaca, 27, y Plaza Olózaga, 9.—Tarragona